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名家名家名家 名笔名笔

河畔金柳河畔金柳 李承瑶李承瑶 摄摄

一展墨香来，满眼图文茂。精彩连篇夺眼球，犹有诗书妙。
遇事且商量，神力凝心窍。民主花开别样红，欣看春风报。

（作者系十二届全国政协委员，中华诗词学会会长、原国家行政学院
副院长）

卜算子

贺《人民政协报》创刊40周年
周文彰

我与人民政协报有着不解之缘，可
谓缘深情深。以至于我一直在想，她究
竟是一份怎样的报纸，让我们这么多年
来总不能回避她的光彩？

她是政协委员心目中一个值得信赖
的朋友。她总能在较好的时间节点反映
委员们的心声、发出委员们的声音，有
力地推动社会向前发展。她紧密联系政
协，充分表达政协委员的智慧和力量。让
我深有感触的是，作为一名政协委员，我
们每年所提出的提案、建议等，都能第一
时间呈现在报纸上，这为我们提供了一

个广阔开放且深远厚重的平台。
去年8月份，全国政协文化文史和

学习委员会“加强传统村落的保护和利
用”专题调研一结束，我便写了一篇关
于此专题的调研笔记，发表在文化周刊
版面上。传统村落的保护是一个重要议
题。它保存着中华民族的历史记忆和生
活样态，在当下生活急剧变化中，留住传
统村落的形态，能够让人们从中看到更
多文明传承的踪迹，也能够让人们感知
活在现实中的历史感。传统村落保护的
重要性不言而喻。因此，调研过程中，这
些问题一直盘桓在我的脑海中，一结束
我便写下了一篇题为《传统村落传承中
华文脉》的调研随笔。文章发表后，收到
了很多很好的反响，引起了各方面的关
注，对传统村落的保护起到了促进作用。

她是社会各界人士心目中的一片绿
洲。她立足统战，凝聚共识，经常能看
到社会各界人士的深入思考、独到见
解，甚至是行之有效的建议。她紧密联

系时代，牢牢把握团结奋斗的时代要求，
凝心聚力，携手奋进。

民进主要是由从事教育、文化、出
版、传媒以及相关的科学技术领域工作的
高中级知识分子组成的、具有政治联盟性
质的中国特色社会主义参政党。教育是民
进的主界别之一，民进界别的协商会议、
小组讨论会等常常涉及与教育相关的话
题。比如对如何发展职业教育、如何强化
人才培养等，都有很多可操作性、可具体
化的建议。作为一名民进界别的委员，经
常能看到版面上发表了很多界别中专业人
士的观点和建议，不仅起到了凝聚共识的
作用，还有力促进各项工作向好发展。

她是广大读者心目中的一方栖息地。
她是一个富有生机和活力、富有情怀和诗
意的平台。多年来，人民政协报华夏文艺
副刊坚持“名家写”“写名家”的格调，
呈现出许许多多优质的副刊作品。这些作
品紧扣时代脉搏，突出政协特色，与人民
同呼吸共命运，文艺气息扑面而来，给读

者们留下了深刻的印象，成为读者心目中
驻留欣赏的栖息地。

我是华夏文艺副刊的读者，也有幸成
为她的作者。让我印象深刻的是，2017
年我的父亲张公瑾去世，副刊的编辑找到
我，想约一篇回忆父亲的纪念文章。父亲
张公瑾是第九届全国政协委员，我国少数
民族语言和文化研究方面的专家，他在世
时，不断为少数民族文字文献的研究、发
展建言献策，对少数民族古籍保护工作作
出了一定的贡献，更对我在学术研究、教
育教学及人生道路等方面有着巨大的影
响。于是，我答应了编辑的约稿。纪念文
章写就，发给编辑，很快见了报。这让我
和我的家人得到很大的安慰，用回忆文章
来纪念父亲，我想不管是对于我还是对于
父亲，都是最好的纪念方式，也是对生者
的一种更好的激励。人民政协报的副刊编
辑能够及时敏锐地抓住我们心中所思所
想，对于我来说，也留下了深刻的印记。

刊载这篇文章的报纸至今我还珍藏
着。她不仅饱含着一个家庭的感情，还是
为曾经作过贡献的父亲留给世界的怀念。
所以，人民政协报对我来说，是一份具有
特殊意义的报纸。

祝贺人民政协报40岁生日快乐！愿
你春风十渡，永葆活力！

（作者系全国政协委员，北京大学中
文系教授）

一个值得信赖的朋友
张颐武

欣闻人民政协报创刊40周年，回想
刚刚过去的五年，我与她的结缘，让我的
履职经历更为丰富多彩。

2018年，我开始担任第十三届全国
政协委员。我每天都能收到人民政协
报。除了开会、学习、视察、考察，人民政
协报是我与政协联系的最重要的纽带。
每天下班，我就到宿舍传达室取报纸，已
经成为规定动作。阅读报纸，是我每天的
必修课。我还经常直接上网看数字版的
报纸，这样更及时、便捷，也能解决字号
太小看不清楚的问题。通过读报，我学习
政治理论，了解国内外最新消息，关注政
协工作动态，借鉴其他委员的履职经验，
还学习到不少文史知识。

记得有一次，到全国政协机关开会，
我结识了人民政协报文化周刊的记者。
她想会后对我进行专访。我当时觉得很
奇怪，心想，我又不是大名人，为什么采
访我呢？她说，人民政协报是为所有委员

服务的，不分地位高低，不分名气大小。
我一下子感觉和报纸的距离缩短了很
多。不久，她就如约而至，与我沟通，了解
我的情况，并写出采访报道“新时代的文
献采编研究”，让更多读者了解我们这个
不太热门但又很有意义的行业。

我与人民政协报的关系进一步深化
是在 2021 年和 2022 年。我开始担任全
国“两会”期间的“特邀委员记者”，将自
己所见所闻及时记录下来，与大家分
享。2021 年，我拍摄的“镜头里的‘女
神’们会后讨论不停歇”和“镜头中的
赞意”被发表在人民政协网。2022 年，
我的报道“慰问坚持境外工作的委员”
也发表在人民政协网。这让我想起
2019年国庆盛典时，报社记者跟我说：

“您在现场，是我们大家的‘眼睛’，您
可以用手机多拍一些照片，一是留存
纪念，二是发回报社，与更多读者分
享。”于是我便更加细心捕捉盛典的各
种瞬间。有了这样的经历，不仅让我更
全面地关注盛典的各个侧面，留下很
多美好的记忆，还让我感觉自己就是
报社的一分子，多一个从旁观者的角
度看自己经历的事情的机会，更体会
到作为一名新闻工作者的辛劳和不易。

我平时的工作涉及买书和编书，我
自己也喜欢读书，偶尔写书评。人民政协
报给了我一个平台，让我有机会发表读

书心得。2020年9月5日，文化周刊发表了
访谈“书人乐缘——顾犇委员谈读书与音
乐”，介绍了我读书的故事。2021年 8月，
华夏文艺副刊还发表了我在政协读书活动
中的体会文章“为国已报曾伏虎，再洒泪雨
慰忠魂”。甚至还有，十三届全国政协委员，
国务院侨办原副主任任启亮也发文“一位

委员的‘全民阅读’情”，介绍了我对阅读的
看法。2022年12月10日，报纸刊发了我的
书评“一次阅读，一次震撼”，介绍了中国侨
联常委吕涛博士的新书《阡陌青田：民国时
期青田华侨的迁移路径与发展图景研究》，
他不久后成为第十四届全国政协委员，也
是我们的缘分使然。

和人民政协报的故事还有很多，她是
可亲可爱的朋友，也是相伴相携的知己。她
伴我成长，助我履职，更是我与朋友们沟通
的桥梁。我每天都关注她的动态，她不断改
进，从过去网络版的图形显示，到现在PDF
格式下载，还有各种自媒体平台的推送，都
给读者们带来便利。期待人民政协报与时
俱进，在不惑之年更上一层楼！

（作者系十三届全国政协委员，国家图
书馆外文采编部原主任）

与她结缘
——我与人民政协报华夏文艺副刊的故事

顾 犇

人民政协报进入不惑之年，我要向这
份高水平有特色的大报表示祝贺的同时，
还要表达感恩之意。

人民政协报许多编辑记者常常对给他
们供稿的作者和接受采访的委员表示感
谢。作为既供过稿的作者也接受过采访的
委员，我却要向他们表示感恩。按说，在通
常情形下，一个作者向发表过他作品的报
刊表示下感谢即可，何至于感恩？

因为人民政协报，我写了百余篇随笔；
因为人民政协报，我出版了第一部关于阅
读学的专著；因为人民政协报，我踏上了倡
导推广全民阅读的快乐之旅。

因为文化周刊主编曾告诉我，我在报
上发表的随笔《让英雄主义文化走出去》受
到报社主要领导的赞扬，使得原本不太自
信的我信心陡增，当即应允继续给报纸写
随笔。文化周刊的编辑也具有相当高妙的
组稿艺术，不断鼓励我，说我每次接受采访
谈全民阅读都很有特点，有些观点很精彩，
何况关于全民阅读的提案我也提了不少，
建议我就以全民阅读为主题写一个专栏。
当时我既激动又有些犹豫，不敢轻易答应
专栏写作，因为专栏时间性很强，是经常火
烧眉毛的“麻烦事”。于是编辑就不着急不
着慌地告诉我，也不会太占用你的时间，两
个星期发一篇就好，一篇2000多字对于一
个作家还不是“玩儿一样”？如此这般，我便

“玩儿一样”地入其彀中，过上了两周一篇
的随笔写作日子。

两周一篇，2000多字，按说实在不是
难事，可是，我还有韬奋基金会理事长的工作任务，还有相当繁重的出版学
论文的写作任务，还有北京印刷学院新闻出版学院院长、南京大学出版研究
院院长和中国传媒大学博士生导师的教学任务；更重要的是，作为政协委
员，还有不少尽责履职的考察任务，如此等等，两周写一篇随笔，哪里是“玩
儿一样”呀！每到约定交稿的周四，哪里还有“玩儿”的心情呀，那简直是玩
命，经常在飞机上、高铁上敲击键盘，有时甚至在周五凌晨才发去稿件——
不承想，为此据说在编辑部里我还得到一个很靠谱、守信用的美誉。如此这
般，紧赶慢赶，近两年下来，竟然也写下了50多篇以全民阅读为主题的随
笔。然而，这些随笔竟然引起了不少政协委员的关注，尤其是韦建桦、陈漱
渝、黄方毅、高洪波等委员，他们不时会表示读到“大作”了，给予我鼓励。我
与全国政协一位专门委员会办公室主任在一个聚会上相遇，那是一位勤于
读书写作的老同志，但我们素无交往，他却告诉我，他把我发表在人民政协
报上的随笔基本上都做了剪报，贴在自己的剪报本上。

一个写作者，声名并不显赫，地位又平平常常，所写文章能得到高水准
的朋友们的关注，尤其是得到素无交往的读书人称道，夫复何求！而对于锲
而不舍地坚持催促我、鼓励我、守候我写作交稿的编辑们，对于替我的文稿
做了不少认真编改的编辑们，岂是一个“感谢”能表达我的感激之情的，当
然，还有感恩！

正因为人民政协报的系列随笔引起了出版界的关注，商务印书馆很快
就提出要将这些文章结集出版，于是2015年便有了《舍不得读完的书》的出
版。此书出版后，立即收到良好的反响。在广东南国书香节、在上海书展都得
到隆重推荐，得到陈子厚、胡洪侠、阚宁辉等著名专家学者的好评，多家报刊
转载书中文章，多所大学请我到校园跟大学生们作读书报告，此书还入选全
国农家书屋书目，出版社多次重印。

由于有了人民政协报的信任、厚爱和襄助，不期然竟让我出版了关于阅
读学的第一本专著，难道不应该感恩吗？

关于我与人民政协报，还有一件不期然而至的事情让我感动至今。
2020年全国“两会”期间，人民政协报、人民政协网和光明日报、光明网

联合推出“全国‘两会’云访谈”，围绕“政协委员眼中的书香中国”这一话题，
邀请时任十三届全国政协常委、副秘书长、民进中央副主席朱永新和十三届
全国政协委员、全国政协文化文史和学习委员会副主任叶小文，十三届全国
政协委员、中共中央党校（国家行政学院）督学组督学丁元竹，十三届全国政
协委员、中央广播电视总台一级导演吕逸涛进行线上交流，而我作为十二届
全国政协委员、韬奋基金会理事长、“全民阅读”推广者也参与线上交谈。我
们围绕委员们如何读书、如何将读书与履职工作相联系，深入探讨人民政协
在推进全民阅读、建设学习型社会的伟大事业中所具有的优势和力量。作为
全国政协老委员，受到这个邀请，让我既感意外又感荣耀。全国政协开展“书
香政协”活动是我国全民阅读中的一件大事，现任的政协委员有了“书香政
协”活动这个载体，读书更加便捷，读书更有热气，交流更加活跃，履职水平
更加提高，令我们许多老委员感到羡慕。然而，人民政协报却让我作为一位
老委员参与到这一高层次的“书香政协”活动中来，首先给我有回到政协就
像回家的亲切感觉，继而能聆听
到多位政协委员的精彩发言，感
到既亲切又受益良多，愈发增强
了自己继续倡导和推广全民阅读
的信心和力量。为此，我是一定要
感恩人民政协报的了！

在庆祝人民政协报四十华诞
的日子里，我要衷心祝愿这份报
纸在新时代越办越好！办出更高
水平，办得更具特色！而我，作为
政协老委员，将永远做这份报纸
的忠实读者——也希望能继续为
她写作，为她添色增辉！

（作者系十二届全国政协委
员，中国出版集团原总裁）
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人民政协报即将迎来 40 岁生日，
作为这份有特色有担当的报纸的忠实读
者和作者，我要送上我诚挚的祝福！

2018年，是我作为文艺界新委员
开始履职的第一年。那一年，我与人民
政协报结识。

那一年，我作为新委员第一次参
会，切实感受到了新时代人民政协的新
风貌——“委员通道”，回应了人民对
美好生活的新期盼，向世界传递出更加
生动、立体、开放、自信的“政协声
音”；大会发言，委员们围绕经济政治
社会文化等不同领域建言支招，彰显了
中国式协商民主的生机与活力；驻地讨
论，掷地有声，不仅传递着社会各界智
慧汇集的力量，也折射出“民之所呼，
我之所应”的浓浓暖意……

那一年，参加完第一次全会后不
久，人民政协报文化周刊的编辑记者就
找到我，想做一次专访，我欣然同意。
这位记者是我第一次参加全国政协文化
文史和学习委员会调研组赴浙江省就

“提升文艺原创力，推动文艺创新”进
行专题调研时的随团记者，我们在调研
时相熟。有了这样的铺垫，再加上有充
分的采访提纲准备，那次的采访很圆
满。之后的采访文章，被很多媒体转
载。有朋友看到后对我说：“你是做传
统文化传播的，看到你的采访文章，才

知道你一直坚守的初心。”
这样，我便与人民政协报结了缘，

渐渐开始关注她——她立足统战，面向
社会，积极宣传统一战线和人民政协理
论，讲好政协故事；她有特色、有情
怀，有文化、有韵味，成为我经常阅读
的手边报。于是，我成了她忠实的读
者，渐渐也成为她的作者。

为庆祝人民政协成立70周年，全
国政协发布了征集主题歌曲的通知，在
委员们建言献策的热切讨论中，我以极
大的热情创作了歌曲《同心同望》，获
得歌曲征集活动第一名，并在政协新年
茶话会上演出，这让我非常激动，又深
感自豪。随后，我写了一篇歌曲《同心
同望》 的创作体会——《巨轮乘风破
浪，家园百花绽放》刊登在了人民政协
报文化周刊“庆祝人民政协成立70周

年”专题版面上，这让我内心激荡着的、
对人民政协的感情得到了抒发，也让我静
下来思考我的履职路。

这之后，我也与人民政协报“熟络”
了起来。面对编辑的约稿，我都认真对
待；遇到记者的采访，我也精心准备……
五年来，采访、署名文章十多篇，我的
履职心得、我的创作感受、我的调研体
会，或随笔、或散文、或口述，见诸报
纸版面，这更让我有了不断动笔书写的
动力。

让我印象深刻的是，2020年4月，随
着全国政协委员读书活动的蓬勃开展，是
年全国“两会”期间，我参与了人民政协
报、人民政协网和光明日报、光明网联合
推出的“全国‘两会’云访谈”，围绕

“政协委员眼中的书香中国”进行了线上
交流。通过这次活动，让我更加认识到，
作为一名政协委员，只有不断学习，才能
拓宽视野，才能担当作为，才能在一曲曲
气吞山河的英雄壮歌中、在一代代中华儿
女的赓续奋斗中，读懂“国之大者”，才
能将这种精神的感召转化为为国履职、为
民尽责的使命担当。五年来，我始终坚持
将本职工作与政协履职结合在一起，深入
调研、积极参与政协活动，真正让自己成
为新时代人民政协勇于担负的责之重者。

担任十三届全国政协委员的五年，最
难忘每一年的政协会议，人民大会堂的庄

严肃穆掩不住委员们建言献策的热情；
最难忘每一次的专题调研，让我们脚踩
泥土、头顶蓝天，真正深入到群众中，
为百姓代言，为民生谋福；最难忘一年
一度政协新年茶话会文艺演出的幕后创
作，我们在磨合中相互学习相互借鉴中，
振奋了人心、鼓舞了士气；最难忘委员群
里火热的线上交流，不仅拓宽了视野，也
拉近了彼此的距离……这每一次的难忘，
都有人民政协报的陪伴，她记录着我履职
路上的所思所想，也留下了我不断前行时
的步履铿锵。

在人民政协报创刊40周年之际，惟
愿坚守本色、永葆特色，继续用一篇篇美
文征服读者，让一片片真情永留心间。

（作者系十三届全国政协委员，中央
广播电视总台一级导演）

回首同行 相伴成长
吕逸涛

委员委员委员 笔记笔记

诗词诗词诗词 鉴赏鉴赏

■精彩阅读：

五年来，采访、署名
文章十多篇，我的履职心
得、我的创作感受、我的
调研体会，或随笔、或散
文、或口述，见诸报纸版
面，这更让我有了不断动
笔书写的动力。

名家名笔名家名笔

艺
文
丛
谈

艺
文
丛
谈

■精彩阅读：

由于有了人民政协报
的信任、厚爱和襄助，不期
然竟让我出版了关于阅读
学的第一本专著，难道不
应该感恩吗？

■精彩阅读：

她是政协委员心目中
一个值得信赖的朋友。她
是社会各界人士心目中的
一片绿洲。她是广大读者
心目中的一方栖息地。

■精彩阅读：

她是可亲可爱的朋
友 ，也 是 相 伴 相 携 的 知
己。她伴我成长，助我履
职，更是我与朋友们沟通
的桥梁。


